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					Nietzsche decía que tenemos el arte para no morir de la verdad. Esto lo hemos podido comprobar durante la pandemia. Mucha gente, como escape de la realidad, ha desempolvado viejos videos y los ha subido a la red para deleite de los aficionados. El que más me ha conmovido es uno de Alfonso Ramírez "El Calesero".


En el video se observa al Calesero parando a su adversario con verónicas templadas, torea de adentro hacia fuera, ganándole terreno al toro. En el centro del ruedo ejecuta una hermosa verónica a pies juntos alargando los brazos y remata de hinojos con un media. Cuando el espectador está extasiado por la belleza del toreo de capa, se escucha al fondo la voz de Pepe Alameda que dice:


"Toma el percal Calesero

y se convierte en seda.

Lorca dice cabalmente:

Es poeta quien transforma cuanto toca

y le da forma o tiempo y luz diferente.

si el rey midas hace el cite, 

apenas le mira el toro

y ya es un ascua de oro, la metáfora del quite.

Así en la hipérbole queda, como poeta el torero,

cuando se convierte en seda, el percal de Calesero".


Friedrich Nietzsche es popularmente conocido por su filosofía moral, por su nihilismo y porque "mató a Dios". Pero, quizá, lo más conspicuo de su pensamiento es el que dedica a la estética y al arte. Para él, el arte hace soportable la visión de la vida porque pone sobre ella el velo del pensamiento impuro.


Elena Cué, después de re leer en castellano las obras completas del filósofo alemán, publicó una hipotética entrevista en donde sintetiza los conceptos artísticos de Nietzsche: "El arte pone un velo sobre la realidad; produce cierta artificiosidad y cierta impureza en el pensamiento; con la sombra que proyecta sobre el pensamiento, unas veces esconde y otras revela. Pero igual que la sombra es necesaria para embellecer, así lo "oscuro" es necesario para aclarar" ("Friedrich Nietzsche: Sobre el arte y la belleza", ABC, 16 de febrero 2017). 


Nietzsche explicaba que a los antiguos griegos la seriedad les era equivalente al dolor y que sólo el arte podía convertir la miseria misma en goce. 


Así que en medio del dolor al enterarme de tantas muertes vinculadas con el virus y de la tragedia que viven los empresarios por falta de flujo de efectivo al tener a sus organizaciones en confinamiento, veo los lances de Calesero. Chicuelinas ajustadas bajando las manos, una elegante serpentina con torero erguido, más verónicas a pies juntos desmallando los brazos, otras despatarrándose exigiéndole al toro… Y cuando parece que no puede haber algo más bello, Calesero detiene el tiempo con una larga cordobesa.


Imagino que algo así observó Nietzsche cuando explicó que la belleza más noble es la que penetra lentamente: "aquella que uno se lleva consigo casi sin darse cuenta y que un día se nos aparece en sueños; aquella que, al final, tras haber estado mucho tiempo y con modestia en nuestro corazón, se adueña por entero de nosotros, nos llena de lágrimas los ojos y el corazón de anhelo" (ibídem).


¡Gracias, Calesero! La pureza de sus verónicas y la variedad de sus  lances me han hecho confirmar que el hombre es el causante de la belleza y se la regala al mundo: una belleza humana, demasiado humana. 
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